

ÉNFASIS



**CALI**  
**Maestría en Música en Univalle**

Hasta el 12 de febrero están abiertas las inscripciones para la Maestría en Música de la Universidad del Valle, único programa postgradual en su campo de la región. Profesionales podrán acceder en la modalidad de cupos libres en los seminarios Educación Musical; Teoría y Composición y Entrenamiento Auditivo (para esta las inscripciones son hasta el 18). Aprobados, podrán ser homologados si luego ingresan como estudiantes regulares al programa. Inf. en: <http://bit.ly/2U895uap>



**BOGOTÁ**  
**Diez años de Manos Visibles**

La Corporación Manos Visibles celebra el 4 de febrero próximo, sus diez años de labores en favor de la educación y la cultura con la presentación de su nuevo programa, 'Potencia Pacífico', en el que más de 35 gestores y líderes culturales de la región realizarán la Maestría en Gestión, Producción Cultural y Audiovisual en la Universidad Jorge Tadeo Lozano, de Bogotá. Los proyectos de grado de los estudiantes de la maestría serán 35 emprendimientos creativos para impulsar la región.



**CALI**  
**Alta calidad**

El Ministerio de Educación Nacional otorgó la Acreditación de Alta Calidad a la Maestría en Ingeniería de la Universidad Javeriana Cali por un periodo de seis años. Cabe destacar que se trata del primer posgrado de la seccional que recibe dicho reconocimiento y que entre las universidades privadas del Valle del Cauca, la Javeriana Cali es la única que cuenta con una maestría en ingeniería acreditada.

# Nace primera 'U' pública indígena de Colombia

**La Universidad Autónoma Indígena Intercultural, en el Cauca, se convierte en pionera en el país de un modelo de educación incluyente e intercultural.**

Por Luz Stella Cardona, reportera de El País

El pasado 24 de enero el Gobierno Nacional y la Universidad Autónoma Indígena Intercultural, UAIIN, firmaron un convenio que garantiza recursos para el funcionamiento de la primera universidad pública indígena del país.

La iniciativa que se convierte en un hecho histórico para la educación superior en Colombia se logró luego de cuatro décadas de luchas por parte de las comunidades indígenas del departamento del Cauca.

Pero fue desde la minga del 2017 cuando se dieron los primeros acercamientos entre el Consejo Regional Indígena del Cauca, Cric, y el Gobierno que trabajaron desde finales de 2018 y durante todo el 2019 en espacios técnicos para lograr esta decisión.

La ministra del Interior, Nancy Patricia Gutiérrez, con funciones delegatarias presidenciales, anunció ese día que la Nación aportará recursos del orden de los \$11.600 millones para gastos de funcionamiento que incluyen pago de dinamizadores orientadores (profesores), administrativos, adquisición de bienes y servicios, y otros gastos generales del alma máter.

Asimismo, afirmó que los recursos se garantizarán de manera permanente para la institución que antes funcionaba con recursos propios, y que ahora también podrá acceder a otras fuentes de financiamiento dispuestas para fortalecer la educación superior.

Además de la Ministra del Interior, participaron en la firma del convenio la ministra de Educación, María Victoria Angulo y el consejero mayor y representante legal del Consejo Regional Indígena del Cauca, Cric, y de la Universidad Autónoma Indígena Intercultural, UAIIN, Ermes Evelio Pete Vivas, quien estuvo acompañado por otras autoridades indígenas.

La UAIIN, dijo Gutiérrez, ha sido un compromiso del Gobierno desde el inicio, al ser la primera ley que el presidente Duque sancionó en septiembre de 2018.

**"El Ministerio de Educación trae un apoyo económico por \$11.600 millones para la universidad indígena. Es la primera vez que se hace un refuerzo de semejante magnitud de inversión en educación superior para los pueblos indígenas", enfatizó.**

Por su parte, la ministra de Educación, María Victoria Angulo, destacó que "de esta manera se contribuye a la consolidación de una oferta educativa pública e intercultural que estimule el diálogo nacional e integre la pluralidad en un proyecto común de país".

**Lucha, sangre y muerte**

El consejero mayor y representante legal del Cric y de la UAIIN, Ermes Pete Vivas, dijo que la noticia de la firma del convenio por parte del Gobierno es un gran acontecimiento, pero advirtió que esta decisión es el resultado de más de cuatro décadas de lucha y muerte de muchos indígenas en la vía Panamericana.

"En cada movilización se llegaban a acuerdos incumplidos y en este gobierno con base en el decreto 1811 y a los pares académicos se logró el reconocimiento legal, en el 2018, de la UAIIN, no obstante sin financiación, por eso se dio el debate. Fueron los mayores y mayores quienes dieron vida a este proceso. No fue porque el gobierno quisiera, sino porque le tocaba. Era una obligación a raíz de los muertos y asesinatos y a la gran cantidad de gente que entregó su vida en



Entre los diez programas que tienen registro calificado en la Universidad Autónoma Indígena Intercultural, UAIIN, está la Licenciatura de Pedagogía de Artes y Saberes Ancestrales. El alma máter funciona en Popayán.

### Sus programas

- **La UAIIN** cuenta con diez programas que tienen registro calificado como son:
- **Licenciatura** en Pedagogías Comunitarias; Licenciatura de Pedagogía de Artes y Saberes Ancestrales; Licenciatura en Pedagogía para la Revitalización de Lenguas Originarias y una Tecnología en Pedagogía Lingüística Aplicada.
- **Asimismo**, Profesional en Comunicación Propia Intercultural; Profesional en Derecho Propio Intercultural; Profesional en Buen Vivir Comunitario; Revitalización de la Madre Tierra y Administración y Gestión Propia.

la Panamericana para que hoy se hiciera realidad la Universidad Pública Indígena de carácter especial, la primera en el país", precisó.

Recordó que en 1978 el Cric creó el programa de educación bilingüe en el departamento del Cauca buscando recuperar la lengua y que no se perdiera la cultura.

Hacia el año 2002 arrancó la Universidad Indígena en el barrio La Aldea, en la ciudad de Popayán. Fueron casi dos décadas sobreviviendo con recursos propios y el apoyo de organizaciones internacionales como la Universidad de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Nicaragüense, Uraccan, que se encargó de certificar a

los jóvenes graduandos en Colombia, cuando el Ministerio de Educación se negó.

En la actualidad, la universidad cuenta con 1119 dinamizadores estudiantes en las distintas subsecciones del departamento y otros municipios del país, además de cerca de 40 dinamizadores orientadores (profesores).

Asimismo, tiene diez programas de formación debidamente certificados y aprobados por el Ministerio de Educación (ver recuadro).

Pete Vivas sostuvo que la resolución expedida por el MEN en el 2018 que reconoce a la UAIIN como universidad pública indígena de carácter especial es muy positiva en la medida que llegarán muchas personas que antes no creían en los procesos del alma máter por considerarla una entidad ilegal o 'pirata'.

**"A partir de ahora va a tener credibilidad y la gente va a querer estudiar aquí porque tiene reconocimiento legal y va a ser certificado. De esta manera se van a abrir muchos espacios porque la idea con esta universidad es fortalecer nuestros principios, nuestra cultura, nuestra política; la defensa de la vida, la naturaleza, la madre tierra y todo lo que el muchacho desconoce, porque cuando uno va a una universidad pública normal, uno pierde su cultura", enfatizó.**

Manifiestó que los recursos destinados por el Gobierno son insuficientes tras insistir que la demanda va a ser mucho más grande en todo el país, y por lo tanto necesitarán mayor

inversión en talento humano, intercambio de saberes e ideas con otros países de América Latina y la ampliación de las instalaciones para seguir creciendo y fortaleciendo la educación en sus comunidades.

El Consejero Mayor confesó que proyecta una universidad grande en infraestructura, pero también grande en el tema de conocimiento, capaz de cambiar el modelo político, económico y social.

"Pienso que se debe formar al muchacho para que sea competente, para que retroalimente a su territorio y ayude a sus comunidades, pero también para que tenga competencias hacia afuera, sin que pierda su identidad. Muchos piensan que en la ciudad está la solución, pero no es así, está en el campo. Es en las comunidades donde podemos encontrar muchas posibilidades y mejorar la calidad de vida de nuestras poblaciones", afirmó Pete Vivas.

**Cómo se proyecta**

Para Luz Elia Montenegro, coordinadora política de la UAIIN, la universidad tiene que seguir cambiando en el marco de los mandatos, de los planes de vida y sistemas propios de las comunidades.

"Los recursos del gobierno son insuficientes, pero nos ayudan a resolver varias situaciones como es el tema de ampliar la planta de dinamizadores porque hay muchas solicitudes de las comunidades que requieren procesos de formación", expresó.

Explicó que a diferencia de las otras universidades públicas, la UAIIN no oferta procesos de formación sino que estos se abren teniendo en cuenta las necesidades de cada comunidad.

Otro aspecto en el que están avanzando con el Ministerio de Educación es el tema de la adecuación institucional porque, según Montenegro, no los pueden medir igual que miden a las universidades convencionales, ya que la universidad indígena está creada en un marco de carácter especial.

Cabe anotar que los procesos de formación de la universidad son itinerantes, es decir, que los desarrollos pedagógicos de los programas están en los territorios porque es allí donde se encuentra el conocimiento.

Finalmente, Montenegro señaló que aunque es un reconocimiento importante ser la primera universidad pública indígena del país, también representa un gran reto para el Ministerio de Educación en el tema de transformación de sus procesos de evaluación y aseguramiento de la calidad, pero sin desconocer los distintos puntos de vista.

Además porque la UAIIN definitivamente se convertirá en el referente para otras comunidades del país que quieran crear sus propios centros de educación superior.

**"Se debe formar al muchacho para que sea competente, para que retroalimente a su territorio y ayude a sus comunidades".**

ERMES EVELIO PETE VIVAS, consejero mayor



Al acto de la firma del convenio asistieron, Luis Fernando Pérez, viceministro de Educación; Edith Noelia, consejera mayor Cric; Eider Meneses, mayor del pueblo Yanacona; María Victoria Angulo, ministra de Educación; Ancizar Majin, gobernador mayor Yanacona y Libio Palechor, coordinador pedagógico de la UAIIN.